



Focus-Pays 2022 ALGÉRIE

Zoom sur un écosystème Tech For Good méditerranéen

L'écosystème tech algérien est porté principalement par le secteur public avec un gouvernement particulièrement actif qui a impulsé une dynamique forte en faveur des entrepreneurs depuis quelques années sous l'initiative du président Tebboune et de son ministre des Startups et de l'innovation, M. Yacine Oualid. Une ambition qui commence à se traduire dans les chiffres, puisque l'Algérie s'est hissée en 2022 à la 6ème place du continent en terme de levées de fonds, portée par sa startup phare Yassir, tandis que de plus en plus de jeunes pousses voient le jour. À l'heure où le continent subit la crise du renchérissement de l'énergie et de la fluctuation des cours, dont l'économie algérienne dépend aujourd'hui largement, comment le pays appréhende-t-il la diversification de son économie via l'accompagnement de ses startups, et quels sont les enjeux du développement de l'écosystème entrepreneurial du pays ? Zoom.

Programmes gouvernementaux

○ Algeria Disrupt

- Programme lancé le 03 octobre 2020 par le Président **Abdelmadjid Tebboune** lors de la conférence "Algeria Disrupt".
- Objectif de cette conférence : mieux faire connaître l'action ministérielle concernant l'écosystème entrepreneurial algérien
- Y ont été dévoilés les axes sur lesquels repose le programme **Algeria Disrupt**.

○ 4 mesures phares :

- Mettre fin aux pratiques bureaucratiques entravant l'entrepreneuriat : désormais, une startup peut se déclarer au registre du commerce APRÈS avoir lancé sa production, ce qui était impossible auparavant.
- Création d'un dispositif de financement via une société publique de Capital Risque : **Algeria Startup Fund (ASF)**
- Mise en place d'incitations fiscales via la loi de finances complémentaire de 2020 : faciliter l'accès au foncier industriel, suppression de taxes (taxe sur l'activité professionnelle, impôt sur les bénéfices, TVA, abaissement des droit de douanes à hauteur de 5%).
- Promotion et accompagnement de l'écosystème de startups algérien par la création d'un établissement public à caractère industriel et commercial placé sous tutelle du ministre des startups : **Algeria Venture**

Structures d'accompagnement

IncubeMe :

Inspiré par le manque d'incubateurs en Algérie, IncubMe a été créé en 2018 par Adel Amalou. L'objectif est d'incuber et de former des porteurs de projets pour qu'ils puissent s'exporter à l'international. Dans la continuité de cette idée, IncubMe a créé en 2021 un programme d'incubation panafricain nommé "Africa". A travers ce programme, IncubMe ambitionne de faire du pays un hub entrepreneurial sur le continent. De l'idéation à la création de la startup, ce programme de 6 mois est tourné vers les secteurs de la FinTech, de l'agritech ainsi que des énergies renouvelables. La particularité de ce programme gratuit est l'accueil et l'hébergement des porteurs de projet durant l'entièreté du programme (6 mois). En 2022, IncubMe a reçu le prix d'incubateur de l'année lors de la deuxième édition d'Algeria Disrupt.

Leancubator :

- Opérateur du programme "Algeria Startup Challenge", créé en 2018 et sous haut patronage du ministre chargé des Startups et de l'innovation : sur ce programme, 1 500 projets innovants accompagnés en 5 ans.
- Récompensé par la FAO Algérie en 2021 pour son active contribution aux objectifs des Journées de l'alimentation 2021.
- Spécialisé dans la Tech 4 Good (agritech, économie bleue...) ainsi que dans l'open innovation.
- Développe un aspect Think Tank avec la production de notes et d'articles, à la fois sur l'écosystème mais aussi pour promouvoir leurs startups accompagnées

Tek2Hub :

TEK2HUB se positionne à la fois comme un incubateur, un accélérateur et un Business Angel algérien. Basé dans la ville méridionale de Bechar (à 1 000km d'Alger), TEK2HUB s'engage en région et via des partenaires locaux pour le développement de l'écosystème entrepreneurial, à travers la détection et le soutien des entrepreneurs dans les secteurs du numérique, de l'agroalimentaire et du recyclage.

Levée de Fonds
2022*

152M +250%



MOBILITÉ

3 Deals



Quelques pépites de l'écosystème



Yassir

YASSIR est une startup du VTC fournissant des services de transport utilisables via son smartphone

- Fondateur : El Mahdi Yettou
- Créé en 2016
- A opéré une levée de fonds de 150 M\$ en novembre 2022

TemTem One

Connue d'abord grâce à sa solution de covoiturage, TemTem a lancé en 2020 l'une des premières SuperApp d'Afrique, TemTemOne. Une super app est une application web ou mobile fournissant de multiples services. Elle englobe de nombreux aspects de la vie personnelle et commerciale des utilisateurs

- Fondateur : Kamel Haddar
- Créé en 2016



Zawwali

Fondée en 2014, cette plateforme de e-commerce algérienne est pionnière dans le domaine. Elle opère désormais dans 33 pays (Afrique, Europe, Asie).

- Fondateur : Brahim Ayaicha
- Créé en 2013



Garini

Lauréate EMERGING Mediterranean 2022, la startup algérienne Garini est une plateforme mobile de réservation des places de parking, proposant les places de parking disponibles selon la localisation du demandeur

- CEO : Oudda Abbes
- Créé en 2020



Cadre juridique pour les entrepreneurs

Largement critiqué à cause de démarches administratives longues et exhaustive, l'environnement des affaires algérien a depuis 2021 connu d'importantes mises à jour, au moyen d'une refonte du cadre juridique encadrant l'entrepreneuriat en Algérie :

Simplification des démarches juridiques pour entreprendre :

- Obtention de l'équivalent du Kbis en 15j et ouverture de compte bancaire en moins de 48h.
- Création du statut d'auto-entrepreneur (40% du PIB algérien issu de l'économie informelle)
- Facilitation de la création d'entreprises via internet

Incitations fiscales et financement :

- Exonérations fiscales durant 3 à 10 ans pour les entreprises s'implantant dans les régions algériennes enclavées
- Suppression de la loi 51/49 impliquant que les investissements étrangers ne peuvent être réalisés que dans le cadre d'un partenariat dont l'actionnariat national résident représente 51 % au moins du capital social.
- Accès au financement via l'Algeria Startup Fund, qui dispose d'une enveloppe de 8 millions d'euros.

GAFAM & GRANDS CORPORATES

Google :

Fin avril 2022, Google et Algeria Venture ont lancé un programme d'accompagnement de startups nommé "Boost entrepreneurship Competencies". L'objectif est de former durant 3 mois 14 startups de domaines variés (Logistique, IA, Edutech, E-commerce). Ils bénéficieront aussi d'un accès au réseau constitué via le Google for Startups Accelerator Middle East and North Africa program.

Huawei :

Après que deux équipes de recherche algériennes aient gagné le concours Huawei ICT en juin 2022, le géant de la téléphonie chinoise lance un programme d'accompagnement de startups en Algérie avec l'appui d'Algeria Venture. Nommé "Huawei Spark", ce programme est dédié à la promotion et au développement des startups et les aide à s'internationaliser.

Zoom : Algeria Venture

Créé en 2021, Algeria Venture est une initiative gouvernementale qui encourage les startups et les entrepreneurs à apporter des solutions novatrices aux défis auxquels le pays est confronté. A travers la mise en avant de la Tech 4 Good et de la Big Data Intelligence, l'Algérie a ainsi pour objectif de construire un écosystème de startups actif et dynamique.

- Algeria Venture a mis en place 5 programmes d'accompagnement généralistes, construits en fonction du stade de développement de la startup (idéation, MVP, accélération).
- 2 autres programmes sont axés plus spécifiquement sur la levée de fonds et la propriété intellectuelle.

Depuis sa création, Algeria Venture a accompagné 815 startups, qui ont levé 3,7 millions de dollars. A cela s'ajoute la création d'un site dédié aux startups inauguré en 2021 à Alger. L'objectif, à terme, est de renforcer les territoires via la création d'autres sites régionaux (Oran, Ghardaïa, Constantine...).

www.emergingmediterranean.co #emergingmediterranean

NOS PARTENAIRES PRINCIPAUX

